

**Murcia**

Suscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

**El Liberal**

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

## EDICIÓN DE LA MAÑANA

## El Liberal en Murcia

El diario de mayor circulación de Levante

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

## CRÓNICA

## EL PUNTO DE MIRA

Un distinguido cronista, amigo mío, hombre de cierta edad, tediado y neurálgico, ha dicho recientemente en unas líneas cinceladas, como suyas, que Madrid, este Madrid, un tiempo alegre y bullicioso, hase tornado en ciudad triste, aburrida, y que los jóvenes del día se divierten menos que los de las pasadas generaciones, ó no se divierten nada.

Erót de óptica, ó, más bien, vista cansada.

«Todo es según el color del cristal con que se mira».

La cita es vieja y es vulgar; pero no estoy más adecuada al caso. Puede afirmarse que la pupila del cronista aludido está empafiada, que no ve claro, ó que, sin duda, por aquello de que

«Todo espectáculo está dentro del espectador»,

mirando hacia lo interior y viéndose dentro, encuentra triste á la gran ciudad y serios y cejijuntos á los jóvenes que por ella discurren...

No hay tal cosa, mi querido amigo y estimado compañero.

«Recuerde el alma adormida, avive el seso y de píe»,

verá que Madrid es la ciudad alegre, ilusiva y expansiva de siempre, ahora en mayor y más justificado motivo que a determinadas épocas anteriores, y que los jóvenes del día, cuando lo soy al tiempo que viven, se divierten en la misma proporción que se divirtieron los de las pasadas generaciones.

Tal vez los muchachos de ahora son más sesudos y se divierten con más tino y con mayor prudencia que lo hacían sus predecesores; pero eso no demuestra la cosa sino que poseen una más exacta noción de la vida, demostrándose al propio tiempo que la entienden mejor y, consecuencia, que sacan mejor partido de sus diversiones.

Lo que sucede, mi excelente amigo, es que nos vamos haciendo viejos (me aprieto á declarar que lo soy más que usted); que la vejez es incompatible con la alegría y que sin alegría y sin juventud no hay diversión posible. No nos divertimos ya, y creyendo cándidamente que el Estado somos nosotros, pensamos que nadie se divierte y que este Madrid que degraba nuestra juventud ha envejecido como nosotros y como nosotros está.

Víctor Hugo, el gran escritor de quien dominan algunos de nuestros modernos, llegando hasta el extremo de censurar á los que citan su nombre glorioso, ha dicho:

«La juventud va donde está la alegría, á los parajes luminosos, á los amores; la vejez, al término de su carrera. No se pierden vista, pero no existe ya el lazo estrecho. Los jóvenes sienten el calor de la vida y los ancianos el frío de la tumba. No acusemos, pues, á los jóvenes.

No los calumniemos, debe decirse en este caso, tomando como tipo de la juventud actual á cuatro tipos ridículos y extravagantes, reservados porque no tienen nada que decir, que hacen gala de una seriedad que no sienten, ó que, en último término, es la seriedad de un ser que no hay para qué nombrar aquí.

Eso no constituyen la regla general ni han conseguido ni conseguirán formar escuela. Eso jóvenes caducos, pocos, por fortuna, no son, no pueden ser los representantes de la juventud española, que no está triste—por qué habla de estarlo?—ni deja de pagar su tributo al amor y al placer, que son los primeros y acaso únicos componentes de la alegría.

Cuanto á Madrid, está como siempre en lo tocante á su ambiente, á su espíritu, y mejor que nunca, en lo que se refiere á su material embelecimiento, lo cual contribuye, como es lógico, á una mayor alegría en sus habitantes.

Nosotros los viejos (y rapto que yo lo soy más que usted), tenemos canas, reuma y otras reliquias propias de la edad, nos constipa un soplo de aire, lloramos la muerte de nuestras más risueñas ilusiones, el derrumamiento de nuestras más dulces ilusiones.

«Y á las mujeres los llorosos ojos y los cabellos blancos no enamoran.»

Y como las mujeres, que han sido nuestra primera y más grande debilidad, siguen gustándonos, quizás ahora más que antes y en cierto sentido—para ganar y convencer con la figura—somos ya unos inválidos del amor, ó poco me-

nos, de ahí nuestro humor negro, la melancolía que nos domina y el tedio que nos invade.

Ese falso espejismo no es nuevo; ya dijo Jorge Manrique:

«Cuán presto se va el placer, como después de acordado da dolor; cómo á nuestro parecer cuaquiera tiempo pasado fué mejor!»

Como ha escrito Chateaubriand, «no basta decir á los pensamientos, á los amores, ¡Renacid!, para que renazcan: la región de las sombras no se puede abrir más que con la rama del oro, y es necesario una mano joven para cortarla».

Por todo ello hay que desimpresionarse, hay que comprimirse y, á cierta edad, hay que colocarse al margen de la vida (que es echarse á un lado), para elegir el punto de mira adecuado y justo, desde el cual pueda apreciarse la realidad, tal como ella es, sin prejuicios y sin convencionalismos: en una palabra, hay que hacerse cargo y, cuando la «envoltura» es vieja, proclamar con más entusiasmo que nunca la eterna juventud del espíritu, la mocedad perdurable del sentimiento.

La vejez funbre y descreída (el caso de mi amigo es un otoño que quiere ser invierno) que niega la alegría del vivir porque ya no puede gozar de ciertos placeres, acaso porque los agotó prematuramente con ansia loca, no hace otra cosa que poner en acción y representar al vivo el famoso cuento «La salsa de los caracoles», trazado con pluma de oro por el insigne e inolvidable «Fernanflor».

Franisco Flores García

## CÍRCULO CATÓLICO DE OBREROS

## CONFERENCIA INTERESANTE

Desde que se fundó hasta la fecha, el Círculo Católico de Obreros viene siendo el Centro artístico, literario y científico más vigoroso y pujante que ha habido jamás en Murcia.

A ello ha contribuido indudablemente el haber tenido siempre cerradas sus puertas á piedra y lodo para la política y abiertas de par en par para cuantos se han distinguido en cualquier ramo del saber, sin reparar en el bando en que militaban.

Por la tribuna del Círculo han desfilado conservadores, liberales, republicanos, carlistas, sacerdotes, médicos, ingenieros, poetas y literatos, guidiados todos por una sola idea: la de infundir el amor al estudio, al trabajo y la virtud á los humildes obreros de la ciudad y la huerta que acuden á las clases de este Centro verdaderamente popular en busca de la luz biénhechora que ahuyente de sus inteligencias las tristes nieblas de la ignorancia.

Recordamos veilladas celebradas bajo la presidencia de obispos, gobernadores, alcaldes y artistas tan eminentes como el ilustre Fernández Caballero y tomando á la vez parte en ellas hombres pertenecientes á distinto campo político, pero unidos para contribuir con su esfuerzo á la noble misión de ilustrar y educar al obrero.

Por todo ello son bien dignos de elogio cuantos hasta ahora han venido formando las Juntas directivas y especialmente D. Mariano Palares, que por su notorio amor al Círculo fue declarado ya hace años presidente perpetuo, cuyo cargo desempeña no sólo á satisfacción de los socios sino también de Murcia.

La acción obsequiosa y cortesana de

la conferencia de noche constituyó una prueba más de la vida lozana que tiene el Círculo y fué un éxito muy lisonjero para el joven músico y literato don Enrique Martí.

El anuncio de su conferencia había despertado gran interés y á escucharlo en su doble personalidad de escritor y pianista asistieron numerosos socios y admiradores de este artista realmente notable, llenándose por completo el amplio y hermoso salón del Círculo; y eso á la hora en que se verificó la velada funcionaban Romeo y el Circo.

No defraudó el Sr. Martí las esperanzas de los que fueron á oírle.

Versó su conferencia sobre el insigne músico Chopin, y al atractivo de un bien escrito y sentido estudio del autor de los Nocturnos unió el de la magistral ejecución de seis inspiradísimas obras de tan esclarecido compositor.

El retrato artístico de Chopin lo trazó el señor Martí con fondo cariño de admirador ferviente, y de tal modo comunicó á los oyentes su entusiasmo por el gran artista que ensalzaba, que á todos nos pareció ver en el salón la figura del genio maestro.

Y realmente en espíritu estuvo allí;

flotó entre las notas de la Polonesa, del Nocturno y demás bellísimas producciones que ejecutó Martí y fueron escuchadas con profunda atención, con absoluto silencio.

Las ovaciones que el público tributó á Martí fueron justísimas y de las más grandes que se han hecho en aquel salón.

Casi una hora duró la conferencia y tan agradablemente transcurrió, que todos hubiéramos querido que por lo menos nos hubiera prolongado una hora más.

Presidió el señor Palares, quien al abrir y cerrar la velada tuvo frases de merced elogio, que hacemos completamente nuestras, para el joven y distinguido conferenciante.

Entre la numerosa concurrencia recordamos haber visto á D. Andrés Baquerizo, D. Ildefonso Montesinos, D. Ricardo Codorníu, D. Francisco Medina, D. Félix Sánchez García, D. Ramiro Conde, don Ricardo Sánchez Madrigal, D. José Calvo García, D. Joaquín Biguena, D. Mariano Perini, D. Emilio Díez Vicente, don Joaquín Fabregat, D. José María Ibañez, D. Diego Giménez, D. Salvador Martínez Marín-Baldo y D. Enrique Hernández Arribalzaga.

Fué, como hemos dicho, una buena noche para el Círculo y un gran éxito para Martí, como literato y como músico.

No quiero terminar sin adelantar una noticia para los aficionados á la buena música. (En algo se ha de conocer que soy periodista).

Enrique Martí prepara otra conferencia oral y práctica sobre el gran Beethoven. Será otro rato delicioso que brará que apuntar entre los imborables.

José Tolosa Hernández

## ES UN HECHO

La moda, los asuntos de modas, apasionaron, y de esto no hace mucho tiempo, las polémicas que sostuvieron unos cuantos periódicos parisenses de los más batalladores.

M. de Cassagnac llevaba la voz cantante. Buen discutidor.

«A quién atacaba? Al famoso modisto Paquin. Por qué?

Porque Paquin había sido condecorado.

Este es también político. Sin embargo, no es esto lo que exasperaba á Cassagnac, aún cuando Paquin no pensara como él.

La cinta encarnada, la insignia de los héroes, en el pecho de un modisto! Esto, esto es lo que le tenía irritadísimo.

Y qué, decía el público. Los verdaderos moches requieren cinta fina y no balduque. Además, no hay oficio insignificante cuando es digno y da ocupación y vida á muchos seres... y á muchas cosas.

El arte de saber engalanar á la más bella mitad del género humano es casi un sacerdocio. A la patria se la defiende de mil modos, y no es flor favor el que se le hace haciendo favor al gusto de sus mujeres. No son ellas el encanto de los hombres. Pues si hay un hombre mañoso que dice á los otros: «Me comprometo á decorar esos encantos», qué menos pueden hacer aquellos hombres por este hombre que convertirlo en «monsieur décole».

No se dice á todas horas que la mujer influye en todo? No se proclama á cada instante su poder, su capricho? Dónde, en qué querrían uno y otro, si no estuvieran rodeados de galas y primores, si no se envolvieran sus gasas, tulles, flores, encajes, telas y hechuras bien combinadas?

La acción obsequiosa y cortesana de

la conferencia de noche constituyó una prueba más de la vida lozana que tiene el Círculo y fué un éxito muy lisonjero para el joven músico y literato don Enrique Martí.

Pues no hay discusión posible, ya que mucha y buena parte, en tanto éxito, corresponde al modisto.

Creo que hasta el mismo Chateaubriand habría opinado así.

El modisto es el alma de los más bellitos cuerpos, el campeón de la elegancia parisense. Muchos caudales de los que van á París van porque los llama el arte de la costura.

A qué tantos aspavientos por una divisa, distintivo ó adorno que no desentonan?

Conste que semejantes concesiones no son de hoy. Hace más de un siglo que el modisto era ya personaje en la capital de Francia.

En un periódico del año 1785, titulado

«Modas Francesas é Inglesas», hay una carta firmada por el marqués de T.

Y éste dice, después de dar muy donosas noticias, que los ministros son responsables de infinitas tonterías y los generales de bastantes muertes, mientras que un frívolid (así se titulaban entonces los modistas) hace tolerables diversas

sandeces é impide que mueran muchas monjas y bellas. Después de rendir homenaje á la mujer y á sus coqueterías, concluye declarando que debiera crearse una Orden para tan hábiles servidores de la Reina; por ejemplo, la placa de la presunción (gran título para muchos distinguidos).

Todo esto dices el marqués de T. en términos deliciosamente anticuados.

Qué erguye Cassagnac al ver la importancia del faiseur recompensada y proclamada aun antes de la Revolución, y el derecho de éste, del modisto, á ser condecorado cuando fababan todavía cuatro años para la toma de la Bastilla.

Nada, nada, lo dicho, dicho.

Muy bien hecho.

El premio á las hechuras es un hecho.

Salamé Muñoz y Topete.

Noviembre 1906

## TEATRO ROMEA

Con el teatro lleno por tarde y noche, celebró ayer sus últimas funciones la compañía del señor Salvat, que ha sido breve pero provechosa para la empresa.

En la despedida se ha representado «La Bohemia», arreglo de nuestro compatriota Aranaz y el actor Salvat, que gustó mucho, siendo aplaudidos y llamados á escena al final de los actos los artistas que la interpretaron cuidadosamente.

Cuanto á un techo que les cobijase para dormir, escasa era también su indumentad.

Qué palacio, qué morada, por espléndida que sea, puede compararse con un cielo de follaje, tachonado de estrellas, brillantes, como otros tantos clavos de oro?

La SOMBRA VENCIDA

(CUENTO)

Todo el mundo sabía que un tesoro se hallaba escondido en aquella sala, la única que aún conservaba sus muros en pie y cuyo techo no se había derrumbado todavía entre las ruinas del castillo; un tesoro inestimable de perlas y pedrería, que debía encontrarse debajo del suso ó quizá detrás de alguna columna.

El afortunado que lo poseyese, no solamente sería más rico que todos los reyes y emperadores, sino que también disfrutaría de todas las alegrías y glorias de la tierra, porque cada una de aquellas perlas y piedras eran otros tantos talismanes de un poder irresistible.

Con estos antecedentes, comprenderán que no faltarán personas siempre dispuestas á apoderarse de semejante tesoro.

Los habitantes de la aldea inmediata, así como los de los pueblos circunvecinos, tenían abandonados todos sus asuntos y negocios, pensando en su constante pesadilla: la de hacerse dueños del tesoro.

De todas las comarcas de la tierra acudían, unos á pie, otros en lujosos carrozas, pobres y ricos, nobles y plebeyos; pero todos guiados por la ambición de encontrar tan incomparable hallazgo.

Si embargo, ninguno de ellos conseguía vencer en su empresa. ¿Acaso la sala poseedora del tesoro hallábase resguardada por puerta tan pesada y maciza que era imposible forzarla ó echarla abajo? Nada de eso. No existía puerta alguna; la entrada era amplia como un vestíbulo de palacio. ¿Quizá veíase allí tarascas y dragones vomitando fuego, como nos pintan las leyendas? Tampoco. Lo que impedía acercarse al tesoro era que la sala, en toda estación, se hallaba llena de oscuridad tan negra y espesa, que era imposible distinguir nada en ella.

La comprensión humana no basta para dar una idea de las sombras que reinaban allí. Las más compactas tinieblas refieren que, á los pocos pasos, habían creído tener sobre sus pupilas una masa

# REVISTA DE MERCADOS

## La última semana

Trigos

La nota de los mercados nacionales es de una gran flojedad; la baja se ha hecho inevitable, y lo peor del caso es que la tendencia se muestra orientada a un descenso mayor. El hecho es debido al estado en que se encuentran la contratación, manejada por los negociantes catalanes, los que con los medios de que disponen para imponer la dirección que les conviene, son verdaderamente los árbitros de la producción y del comercio pasional de trigo.

Los mercados de harinas están muy

## DISTRIBUCION

DE LOS

## TRES REGALOS DE JUGUETES

- 1.er premio: EL AUTOMÓVIL
- 2.º > LA MUÑECA
- 3.º > EL CLOWN

que se hallan expuestos en Murcia en el Bazar de la Papelería Inglesa de Enrique López y H.

**NOTA:** Los vales que nos remitan de fuera, deberán venir acompañados de un sobre franqueado con 15 céntimos y estampadas las señas del interesado, no respondiendo de los que no observen este requisito

pesados, y los precios descienden á causa de lo que sucede en los negocios de la primera materia, cuya baja es más acentuada cada día que pasa. Además la demanda de las regiones consumidoras es muy limitada, y la molinería se ve forzada á activar la oferta para contrabalancear los efectos de la paralización del negocio.

El tiempo ha sido muy vario durante la semana, reinando á veces grandes fríos y en otras ocasiones una temperatura agradable. Estas designaciones del temporal, si han originado graves trastornos en la salud pública, no han influido desfavorablemente en el estado general de las semeteras. De todas partes anuncian, salvo contadísimas excepciones, que el tiempo favorece mucho á la agricultura, que se hace la siembra que faltaba en muy buenas condiciones y que los sembrados nacidos presentan magnífico aspecto, todo lo cual satisface naturalmente á los labradores.

En Barcelona, las operaciones han sido muy escasas, habiendo bajado un poco más los precios. La causa está como anotábamos en nuestra revista anterior en el crecimiento de los stocks, que poco a poco se han ido asentando en esta plaza. La pléora de existencias que vuelve inactivo al mercado, no satisface al vendedor que como siempre, en iguallos casos, fuerza el negocio, bajando el tipo de cotización. Aún así, las operaciones que se practican carecen de interés, y en todo caso sólo sirven para determinar un precio que no posea de específico, dado que con él no se trata de seudar la cantidad normal que opera la plaza en su estado ordinario.

En Villada (Palencia) se ha colizado el trigo á 38 reales fanega, con tendencia sostenida: centeno, á 28.

Los mercados extranjeros se presentan con muy ligeras alteraciones en los precios; los negocios han estado encallados. Por lo demás, no hay nada nuevo que añadir á las consideraciones generales en otras ocasiones expuestas.

En lo que á las cosechas se refiere, presentánselas por lo común en condiciones favorables en toda Europa. Igualmente satisfactorios se muestran los labores en la América del Norte.

Las últimas noticias acerca de las cosechas de la República Argentina han sido bastante contradictorias, sobre todo en lo relativo á los daños causados por las heladas en los trigos y el lino. Creése que las condiciones serán menos favorables, especialmente en la provincia de Buenos Aires.

Las exportaciones se han presentado

relativamente encalladas. Las de Rusia expresadas en quarters de 2 hectómetros 900, han sido del 3 al 10 de esta mes, de 375 000, contra 384 400 en igual tiempo de 1905 y 931 300 en 1904.

El total general de trigo navegando para el Continente europeo era últimamente de 4.901.000 hectómetros, contra 8.234.000 la semana anterior. La cantidad de trigo y harina contada como trigo en el mar con destino á Inglaterra, era últimamente de 5.452.000 hectómetros, contra 5.814.500 la semana anterior. En todo, 10.352.000 hectómetros, contra 10.760.500 en igual tiempo de 1905.

## Vinos y alcohol

La situación para el primer de estos mercados apenas ha variado, dominando la calma por no haber salido aún á la venta los vinos nuevos. La nota es sin embargo, de firmeza y las esperanzas muy optimistas.

Respecto á los aguardientes y alcoholos siguen siendo en todas partes normales, poco menos, las transacciones, mientras no se llegue á un régimen definitivo para este importante artículo de producción y de tráfico.

Continúa, respecto á este artículo, una calma immense en Valencia, hasta el extremo de que aquellas se hacen operaciones. No hay compradores, y si los precios se sostienen á 140 pesetas es porque los tenedores no quieren vender á menos.

Los precios de los vinos y alcoholos siguen en Barcelona los mismos que en la semana anterior.

En Arnedo (Logroño) todavía hay algunos cosecheros prenizando y recogiendo sus mostos. Se han expedido 600 cátaros de vino á los precios siguientes: vino tinto, á 14 y 14 3/4 reales cártares, clarete, á 14. El aguardiente anisado de 14°, desde 50 á 100 reales cártero.

En Villafranca (Alicante) hay de venta 22.500 cárteros de vino tinto viejo y 20.000 de nuevo. Durante la semana se han vendido para Alicante 500 al precio de semanas anteriores.

Los vinos siguen encallados en Ciudad Rodrigo (Salamanca), vendiéndose el tinto á 4 50 pesetas cártero y guardiante de 40 á 16 pesetas alcohol neutro, á 28 pesos; triple anís de 45%, á 22.

En Francia se ha efectuado ya, en Beaune, la exposición anual de vinos de Borgoña, y el jurado encargado de examinar los productos de 1906 ha redactado el informe siguiente:

«Una primavera y un verano como no los había tenido Borgoña desde los años inolvidables de 1865 y 1870; una vendimia favorecida por un tiempo maravilloso; unas viñas absolutamente sanas y fruto perfectamente maduro, nos han dado en 1906 vinos de notable calidad, reuniendo cuerpo, color, aroma, finura y un grado elevado. Todo nos autoriza, pues, á creer que esta cosecha será comparable á las mejores y que podrá clasificarse en el número de los grandes años.

La cantidad es reducida; normal en ciertos climas, ha llegado apenas á dos tercios del promedio de años anteriores en los cañones superiores.

Los vinos blancos han resultado igualmente buenos, y la calidad de los ordinarios no dejó nada que desechar.

## Ajetres

La situación general, en el extranjero, tiene tan poco de lisonjera como en España.

En Francia, la cosecha se presenta buena en los departamentos de la Vaucluse, Bouches du Rhône y Var, y media en el de los Alpes Marítimos. En Córcega se estima en una cuarta parte de una cosecha normal. En algunas co-marcas de Argelia será casi nula mientras en otras resultará abundante; la cosecha de esta colonia se calcula reduciendo á una mitad de la obtenida en años anteriores. En Túnez, la cosecha es buena en las comarcas de Sousse, Monastir y Mahdia, y casi nula en la importante región de Sfax; en conjunto, la cosecha no pasa de regular.

En Italia, se la puede calificar de media en el Norte y en Toscana; de muy reducida en las Púllas y de mala en Calabria. La de Sicilia será también por extremo reducida.

En Grecia se calcula en menos de la mitad de la de otros años.

En Turquía, la producción no será más que mediana.

De todos estos datos, dice el «Boletín semanal de la Estación Económica de España en Cete», parece desprenderse que en conjunto la próxima producción de aceite de oliva será deficiente. Como consecuencia de estas impresiones los precios han sufrido una alza sensible de 10 á 15 francos en el mercado marseilles.

Ahora bien; nosotros aconsejamos á nuestros cosecheros que aprovechen esta importante subida para remitir sus aceites, sia exagerar mucho los precios.

En los mercados españoles sigue la impresión general de algún descenso en el elevado precio que ha adquirido esta mercancía de tan general consumo; pero hasta ahora no parecen en vías de realizar tales prenósticos, pues las noticias de Andalucía acusan precios sostenidos.

En Santander se cotiza á 67 reales arroba el viejo y á 64 las clases nuevas, que todavía no pueden recomendarse al consumo.

En Barcelona no ha tenido variación los precios desde la semana pasada.

En Villafranca (Alicante) el aceite ha bajado 2 pesetas en 100 kilos.

En Talavera (Toledo) se cotiza de 70 á 75 reales arroba de 16 litros, sin existencias; la cosecha es casi nula.

Carnes y ganados

La situación no ha cambiado nada para el ganado vacuno. El lanar se manifiesta en algunas partes en alta. Pero en donde más domina esta tendencia es en el de cerda, efecto del alza de los arrasados de las dehesas, precisamente en un año como el presente en que la cosecha de bellota quedó disminuida este verano.

Los precios del ganado vacuno, en Madrid, han sido poco más o menos como en la semana anterior. Los carneros se han cotizado á 26 cuartos libra canal.

La plaza queda con regulares existencias de ganado de cerda pero la matanza que se hace es escasa debido sin duda á los elevados precios presentes, que no satisfacen á ganaderos ni tratantes y que, al propio tiempo, son ruinosos para el sañillero. En las Estaciones se han hecho pocas operaciones, y el precio general queda entre 63 y 65 reales arroba al vivo, según clase y procedencia.

En Barcelona, el ganado de cerda ha tenido pequeña baja, pero las existencias son cortas y la tendencia es alza. El ganado lanar ha tenido alza notable y además la plaza queda escasa de existencias. El vacuno sin variación.

En Zaragoza, el negocio de carnes sigue sin variación de precios. En cuanto á cerdos la plaza está muy surtida y como las ventas son muy escasas, debido á la carencia del ganado, se acentúa la bajada. Actualmente se cotiza en canal, de 2.03 á 2.04 pesetas kilo.

El último mercado en Piedrahita (Avila) ha estado animadísimo, habiéndose vendido 124 reses, valiendo la carne de 60 á 64 reales arroba al vivo.

En Benarrabá (Salamanca) se han presentado bastantes cerdos cevados al mercado; últimamente se han pasado 160 de 12 arrobas para arriba de Candelario, habiéndose pagado á 56 reales arroba, precio hecho hace ya tiempo. Ahora se nota alguna más flojedad y baja de 2 reales en arroba. Los precios son de 55 á 58 reales, y algún cerdo á 60.

Fomentón

En Arnedo (Logroño), pimiento molido, á 4 y 6 reales libra.

En Aldeanueva del Camino (Cáceres) se cotiza el pimiento molido bueno á 70 y 75 reales arroba.

En Logroño (Cáceres), á 17 pesetas.

## VIDA RELIGIOSA

Vela y alumbrado.—Día 23, en San Bartolomé, por D. Diego Sánchez Manzanera y su esposa.

Mañana en Madre de Dios.

Santoral.—Día 26, los Desposorios de Nuestra Señora, San Pedro Alejandrino.

Mes de ANIMAS.—Los ejercicios del mes de Animas se celebran en los templos siguientes:

En San Nicolás por la mañana á las

descendió una dama; aquella dama era la del guante negro, cubierta con un espeso velo.

Quiso Armando salir á su encuentro; pero sus fuerzas le hicieron tracción y tuvo que permanecer inmóvil, en lo alto de la escalera. Job, colocado detrás de él, lo sostuvo para evitar que se cayese.

En tanto, subía ella lentamente los escalones. Cuando estuvo cerca de Armando separó el velo y le sonrió; pero sin la ironía ni la amargura que parecían estereotipadas en sus labios. Armando le cogió una mano, se la besó, quiso hablar y su gran emoción no se lo permitió: no pudo hacer otra cosa que conducirla á la sala, ofrecerle un asiento e indicar á Job que se retirase.

La dama tomó asiento, y Armando, sin soltar su mano, dejóse caer de rodillas á sus pies.

—Por fin—balbuceó—por fin habéis consentido en volvérmel á ver.

—Es decir, que seguís amándome?

—Sí, señor.

—Os quejáis de mí, amigo mío, y quizás con razón, á primera vista al menos. Después de haber rehuído mucho tiempo vuestro amor fuisteis conmigo á Badajoz, os asociasteis á mi venganza y tuvisteis el valor de...

Una nube oscureció la frente de Armando.

—Escuchadme—dijo la dama.—Confieso que así, á primera vista, os he de haber parecido cruel e injusto;

pero, no os acordáis ya de lo que os dije el día que nos encontramos en el camino de Alemania, que si queríais amarme y seguirme era menester que estuvieseis dispuesto á todo?

—Efectivamente—murmuró el joven.—Pero no he sido en vuestras manos un instrumento, como vos mismo.

—De modo que vendrá?

—Sí—dijo suspirando la dama.

—¿Cuándo?

Armando tembló ante aquella nueva revelación.

—Mi obra vengadora no terminó en Badajoz, como sabéis, puesto que por orden mia servisteis de testigo á ese desgraciado Federico Dulouq, que acaba de morir.

—Bien, y qué?

—Que tampoco ha terminado aún en París.

—Es decir, que el señor de Flars...

—El señor de Flars no era el último de esa banda de asesinos que yo persiguió.

—Armando se estremeció.

—El que aún queda por castigar...

—Qué?

—Le quería herir yo sin vuestra ayuda.

—Según eso—dijo Armando—no os pertenezco ya en cuerpo y alma.

—Pues bien, sea. Quería alejaros de mí, pero la fatididad no lo quiere.

—Os amo tanto—dijo Armando con pasión.

—La dama se levantó y le tendió la mano.

—Os espero en mi casa mañana á medio día.

Adiós.

Armando, ebrio de alegría, la acompañó hasta el carruaje, y por última vez cubrió de besos su mano.

Una hora más tarde volvió á entrar la dama en su casa, y encontraba al conde de Arleff sentado en su gabinete al amor del fuego.

—Tenías razón, pobre Herman, al decir que los hombres no pueden evadirse de sus destinos—le dijo.

El mayor se estremeció.

—Muchas veces me he propuesto absolver á Armando y él se ha empeñado en condenarse á sí mismo.

—De modo que vendrá?

—Sí—dijo suspirando la dama.

—¿Cuándo?

prosiguiendo orgullosa su conquista prodigiosa é inundando el mundo todo con fulgures de su luz...

el Progreso que, indomable, sigue invicto su camino,

deshaciendo densas nieblas que, en su ciego desatino,

esclipsar sus glorias quieren con su tétrico capuz...

Nuevas armas son: el libro que cautiva el sentimiento,

que destruye la ignorancia, que emancipa el pensamiento;

el periódico que espacia sus ideas de redención...

ideas grandes, portentosas, que se arraigan en mil mentes,

por cada recibo de suscripción de Noviembre y Diciembre y dos Bonos por el recibo de Enero y los demás meses que hicieran efectivos anticipadamente.

Los suscriptores de la región recibirán cuatro Bonos por cada uno de sus recibos de trimestre.

Los anunciantes podrán retirar por cada cantidad que entre quin de dos a cinco pesetas un Bono, aumentándose el número de éstos en la misma proporción que el importe de sus facturas.

## CARTERA DE MURCIA

Todos los que se suscriben desde hoy, recibirán gratis *El Liberal* hasta fin de mes, contándose la suscripción, para los efectos del pago, desde 1º de Diciembre próximo.

**PRESTAMOS.** Victorio, 44.

**Reverencia Segundo** Licores de marcas.

**Las Palomas** Vinos finos de mesa y vinos de alta calidad. Calle Aguadores

**Rejuvental** Lo más elegante y útil en el tocador. Bazar Murciano

**MONAC TERRY** en las convalecencias.

**SOMA TOSE** constituyente de primer orden nos y COGNACS. MARQUÉS DE MISA. JEREZ

## UN BANQUETE A NADO

Alguno ha dicho que la forma de dar la cosa vale á veces más que la cosa misma, ó dicho de otra manera, que aún los obsequios más insignificantes agradecen la intención, que es el

modo que quiera el Gobierno dar 24 horas de plazo de cortesía para que puedan prepararse y documentarse quienes piensan combatirlo, aunque podría ser innecesario, puesto que figurando hace días el proyecto en la orden del día podría empezar mañana.

El plazo resulta más un caso excepcional de la consideración que guarda el Gobierno á los conservadores.

López Domínguez hará un breve discurso salvando los repisos debidos á la Presidencia para recabar se ponga á debate por ser resolución del Gobierno.

**Cuestión de Marruecos**

Por el Consejo se estudió el problema de Marruecos, relacionado con la conferencia con la que acabamos de hacer trato como unas hostias, según aguanos políticos. Existe una situación balnearia donde la piscina sirve de vez de salón de lectura, de convención, de juego, y hasta de restaurante.

Los bañistas se meten en ella vestidos, es decir, vestidos con un traje especial y fuman su cigarro, lean los periódicos almuñecar y oyen el concierto que se ejecuta diariamente.

Como ve el lector, la cosa no puede ser más original, curiosa sobre todo, viendo tanto agua.

Mas bien, el presidente de cierto club de nadadores que visitó este balneario ideó celebrar un banquete tan extraordinario ó más que la vida que iba en la piscina.

El Club de nadadores reside en Sajonia, en el pueblo de Moisés y el tal presidente ha invitado á comer á los nadadores.

Pero como en tierra firme, en seco, no aguantaremos á hacer los desmortales, le ha parecido indigno de todo de nadadores y ha dispuesto que se celebre el banquete nadando!

El hecho es rigurosamente exacto y se ocupan los periódicos extranjeros, dando detalles de un suceso que probablemente será el primero en su clase.

En el centro del estanque de natación del Club, dicen los colegas, se colocó una mesa lujosamente servida y á una mitad dada por el presidente se lanzaron al agua todos los nadadores y alzaron nadando, servidos por orillas, que desde las crílicas iban arrojando las fuentes al agua y flotando llegando á la mesa.

Se pronunciaron brindis por los otros nadadores y los curiosos, que en gran número presenciaban la original comida

Los comensales bebían y arrojaban la copa al agua, formándose así poco a poco un cristal que apenas permitía dar un paso ó una brazada.

Uno de los concurrentes propuso que con arreglo á las circunstancias se comiese únicamente pescado, pero se desistió de la idea tal vez porque no se molestaba en los peces del estanque ó porque la carne es más substancial y se prestaba a mayores variaciones.

El caso es que se celebró el banquete y que muchos socios salieron temprano por dentro y por fuera.

Por dentro salieron también algunos espectadores.

## CONSEJO DE MINISTROS

(POR TELEGRÁFO)

**Debate de la ley de Asociaciones**

Madrid 25 (II n.)

A las seis y media se reunieron los ministros en Consejo.

Fausto Navarro Reverter por hallarse en su finca de Humera.

Se ocuparon los ministros del debate sobre la ley de Asociaciones, acordando que el Gobierno recaba la iniciativa para el plantamiento del debate y su responsabilidad.

Para ello cuando vaya á comenzar mañana la orden del día, Cancillería anunciará solemnemente que va á ponerse á discusión la ley de Asociaciones, pero la discusión no comenzará mañana, sino el martes.

De este modo quiere el Gobierno dar 24 horas de plazo de cortesía para que puedan prepararse y documentarse quienes piensan combatirlo, aunque podría ser innecesario, puesto que figurando hace días el proyecto en la orden del día podría empezar mañana.

El plazo resulta más un caso excepcional de la consideración que guarda el Gobierno á los conservadores.

López Domínguez hará un breve discurso salvando los repisos debidos á la Presidencia para recabar se ponga á debate por ser resolución del Gobierno.

**Cuestión de Marruecos**

Por el Consejo se estudió el problema de Marruecos, relacionado con la conferencia de Algeciras, acordando reunirse mañana á las nueve y media de la noche para dedicarse exclusivamente al asunto.

## La cuestión de Marruecos

(POR TELEGRÁFO)

**Aprestos navales**

Cádiz 25 (6 t.)

El crucero «Princesa de Asturias» entró en la Carraca para carbonar.

Los tripulantes dicen que actualmente hay en Gibraltar doce buques de guerra ingleses y que se esperan más.

Añaden que han maniobrado, simulando un desembarco en las costas de Marruecos.

Reina gran actividad, preparándose a lo mejor para fuerzas.

El vapor «Velazquez» ha traído material de artillería.

Sé ha atisgado ya el destroyer «Proserpina».

Sé dice que el crucero «Princesa de Asturias» volverá en seguida á Tanger.

**NOTICIAS DE MELILLA**

**Sangriento combate.—Victoria del Raphi.**

Melilla 25.

Se ha librado un nuevo combate en el territorio de Benisidé.

Resultaron vencedoras las fuerzas del pretendiente.

Estas incendiaron las viviendas, arrasando los campos y robando los ganados.

El ataque fué rudo y vigoroso, funcionando el cañón.

Los de Benisidé fueron derrotados porque en el momento decisivo les hicieron traidor algunas kabilas pasándole al enemigo.

En el centro del estanque de natación del Club, dicen los colegas, se colocó una mesa lujosamente servida y á una mitad dada por el presidente se lanzaron al agua todos los nadadores y alzaron nadando, servidos por orillas, que desde las crílicas iban arrojando las fuentes al agua y flotando llegando á la mesa.

Se pronunciaron brindis por los otros nadadores y los curiosos, que en gran número presenciaban la original comida.

**FOLLETIN DE «EL LIBERAL»**

(209)

—Creo en ellos sinceramente —murmuró el hijo del coronel.

—Pues bien, amigo mío; hálleme complicado en uno de esos dramas, y no puedo recurrir á nadie más que á vos.

—Expíciáos.

—Será preciso que viniésemos conmigo.

—A dónde?

—A un sitio que no puedo indicaros.

—Da veras? Veo que vais apilando enigma sobre enigma.

—En ese sitio á que aludo, es en donde únicamente podré explicarme.

—¿Cuándo debo seguirlos?

—Ahora mismo.

—El sitio á que me tratáis llevar, está fuera de París?

—No.

—Podré estar de vuelta en mi casa dentro de pocas horas?

—No sé yo quién os lo impide.

—Está bien; os sigo.

—Hace falta que llevemos armas?

—No; es inútil.

El periodista rompió la marcha y le siguió Armando; el coche esperaba á la puerta.

El carruaje echó á andar y se internó en las desiertas calles del barrio de San Germán. Hasta entonces había guardado Mauricio silencio.

—Os acordáis —dijo de pronto—de vuestros amos á los veinte años con la baronessa de Santa Lucía?

—Sí, ¡por qué lo preguntáis?

—Os acordáis de que todas las noches, mientras ella no fué para vos más que el misterioso demonio rubio y enmascarado, os esperaba un carruaje en el boulevard?

Los jeses al verse envueltos por la copa al agua, formándose así poco a poco un cristal que apenas permitía dar un paso ó una brazada.

Los rebeldes abusaron de varias muertes.

La lucha se verificó á espaldas del Guadalquivir.

Este éxito del Raphi ha aumentado su preponderancia.

Hubo muchas bajas y bastantes prisioneros.

**NOTICIAS DE TANGER**

**Alarma de los moros.—Desvanece del Raphi.—Los diplomáticos**

Tánger 25.

Entre los moros reina gran alarma por la presencia en el puerto de los buques de guerra extranjeros.

El Raphi ha cometido grandes excesos en el asalto de Anghora.

Saqueó, robó y mató á los habitantes y envió el ganado robado á venderlo en Tánger.

Los diplomáticos no creen grave la situación.

El martes se celebrará la primera reunión de los diplomáticos y delegados del sultán para tratar de la implantación de la policía.

**Amenaza á Europa**

El Raphi ha fijado un plazo de 36 horas para que se retiren los barcos extranjeros.

Se propone proclamarse dictador en el momento en que rompan las relaciones políticas con el sultán.

La colonia europea sigue sin atreverse á salir del centro de la población.

**NOTICIAS DEL EXTRANJERO**

**Cruero italiano**

Roma 25.

El Consejo de ministros ha acordado enviar un crucero á Tánger.

**Aprestos franceses**

Tolón 25.

Se ha recibido orden de armar trasportes para conducir tropas á Marruecos.

Se dice que embarcarán en breve un regimiento colonial y un destacamento de artillería.

En breve regresarán á este Arsenal para entrar en diez días escorazados franceses de los que se hallan en Tánger, sustituyéndoles otras unidades.

**LOS REPUBLICANOS**

(POR TELEGRÁFO)

**En honor de los portugueses**

Madrid 25 (II n.)

En la reunión que celebró la minoría republicana se acordó que Moreto y Castrina concurren al mitín de esta noche en honor de los portugueses.

**Unidad de acción**

También se acordó convocar á la minoría en pleno para dar unidad á las iniciativas del partido, dentro y fuera de las Cámaras.

La citada reunión se verificará el dos de Diciembre.

**Contra la obstrucción**

Se acordó oponerse por todos los medios á la obstrucción que amenazan emplear los conservadores al discutirse la ley de Asociaciones.

**La solidaridad catalana**

Salmerón expuso el recibimiento que hizo á la comisión de republicanos anticoloniales de Barcelona, del mensaje que le entregaron y de la contestación que les dió, que es la ya conocida.

**Ley de Asociaciones**

Al tratar de la ley de Asociaciones, Melquides Alvarez pronunció un extenso discurso, exponiendo sus puntos de vista en defensa del proyecto.

La minoría mostró su conformidad.

Se nombró una ponencia de Azañate, Melquides Alvarez, Isabel, Nougués y Moro para que examine las enmiendas que se formulen contra el proyecto de Asociaciones.

En el centro del estanque de natación del Club, dicen los colegas, se colocó una mesa lujosamente servida y á una mitad dada por el presidente se lanzaron al agua todos los nadadores y alzaron nadando, servidos por orillas, que desde las crílicas iban arrojando las fuentes al agua y flotando llegando á la mesa.

Se pronunciaron brindis por los otros nadadores y los curiosos, que en gran número presenciaban la original comida.

**FOLLETIN DE «EL LIBERAL»**

(209)

—Perfectamente.

—Y que el hombre encargado de conduciros, os vendrá los ojos con un pañuelo?

6 DUROS SEMANALES

# Diario DE AVISOS

De Cartagena

C.ia CARTAGENERA

DE NAVEGACION

Servicio regular de vapores fruteros.

Vapor

S. Fulgencio

cargara para

Londres y Am-

beres el lunes 26 del actual.

Vapor

S. Fulgencio

cargara para

Amberes el 30

del actual, saliendo directo

sin más fruta que la que

cargue en Cartagena.

En Murcia, D. Federico

García Fernández, calle de

Serrana Alcazar, 2.

Agente en Totana, D. Ma-

teo Cayuela.

En Cartagena el Gerente

de la Compañía, Honda, 23.

SE VENDEN

Las casas núm. 7 y 8

de la calle de «La Aurora»

en Caravaca, también se

vende la parte del monte

«Las Murias» perteneciente

a la Condesa de Melgar.

Diríjase: Estrella, 20,

Madrid.

HABERES DE ULTRAMAR

Compro. Pago en el acto F. Rodríguez

Lope de Vega, 2, 2, Madrid

Faltan correspondentes en

capitales y pueblos.

SE VENDEN

Las casas núm. 7 y 8

de la calle de «La Aurora»

en Caravaca, también se

vende la parte del monte

«Las Murias» perteneciente

a la Condesa de Melgar.

Diríjase: Estrella, 20,

Madrid.

ANTRACITA

Merca de primera.

Alejandro Delgado y

Comp. S. S. G. - De-

pósito de Carbones.

SE VENDEN

Mesas de billar y espe-

jos de lujo. Príncipe

Vergara, 6. - Despacho

izquierdo.

GINES CASTILLO

MONTIEL, Procurador

de los Tribunales, asun-

tos J. y Administrativos

Mayo, 33, 1º, Cartagena.

PARIS, CARTAGENA

ESTACIÓN DE CAMPUS Y

PIAZA DE SAN FRANCISCO, 24

CARAGENA

Aparatos para luz eléc-

trica, artículos de por-

cerca, loza y cristal.

La primera cara en re-

galos para boda. Piano:

á plazos y al contado.

EDUARDO MONDEJAR

VILLARREAL

Capataz minas

Mayor, 61. - La Unión

Hotel de Francia

PARIS, CARTAGENA

ESPLÁ Y MUÑOZ

INGENIERO

Los Docks de Paris

Ajueras de novia. Re-

presentante para la pro-

vincia Joaquín Pas-

cual, Carmen, 104.

Francisco Invernón

Albaladejo

PROCURADOR

calle Pagán, 2. - La Unión

MANUEL CARMONA

Consignaciones, trámi-

tos y despachos de

Aduanas. - Jara, 33.

Maderas finas

COMERCIO DE

Carlos G. Tudela

FRANCISCO GALLARDO

CERVANTES

ABOGADO

Mayor, 61. - La Unión

Francisco Invernón

Albaladejo

PROCURADOR

calle Pagán, 2. - La Unión

ANTIGUA AGENCIA

MARTINEZ

Recibe sus encargos en

Murcia para Cartagena

y líneas de Alicante y

Torrevieja, Sociedad 13

En Cartagena para la

Murcia y línea de Ali-

cante, S. Francisco, 1.

BANCO HIPOTECARIO

DE ESPAÑA

AGENTE EN LA PROVINCIA

D. Prudencio Soler y Acha

VIVERO DE ALMENDRA

En los Gerónimos, Ba-

sicas, venden 80 mil al-

mendros de D. José Ru-

bio, desde o'25 en ade-

mante a elegir. Preguntar

D. Petronila Navarro.

OCASIÓN.

Higos su-

periores a 14 reales la

caja de una arroba, se

han recibido y venden

Posada J.º fletado Rollo.

De Murcia

LA NACIONAL

SOCIEDAD DE CONTRASEGUROS

La más antigua

Delegación Pfo Tejera, 8

De Alicante

ESPLÁ Y MUÑOZ

INGENIERO

Los Dock de Paris

Ajueras de novia. Re-

presentante para la pro-

vincia Joaquín Pas-

cual, Carmen, 104.

De La Unión

Francisco Gallardo

Cervantes

Abogado

Mayor, 61. - La Unión

Francisco Invernón

Albaladejo

Procurador

calle Pagán, 2. - La Unión

ANTIGUA AGENCIA

MARTINEZ

Recibe sus encargos en

Murcia para Cartagena

y líneas de Alicante y

Torrevieja, Sociedad 13

En Cartagena para la

Murcia y línea de Ali-

cante, S. Francisco, 1.

BANCO HIPOTECARIO

DE ESPAÑA

AGENTE EN LA PROVINCIA

D. Prudencio Soler y Acha

VIVERO DE ALMENDRA

En los Gerónimos, Ba-

sicas, venden 80 mil al-

mendros de D. José Ru-

bio, desde o'25 en ade-

mante a elegir. Preguntar

D. Petronila Navarro.

OCASIÓN.

Higos su-

periores a 14 reales la

caja de una arroba, se

han recibido y venden

Posada J.º fletado Rollo.

De Murcia

Mac Andrews y C.

Línea de vapores ex-

presamente construi-

dos para el transporte

de frutas.

Vapor CYGNUS

para Londres, cargará en Cartagena el miércoles 28 de corriente.

Carbones. - Cokes,

antracita, minerales. - Zarrumbida y C. - Su-

cursal en Alicante, Mai-

sonave y R. Victoria.

De Alicante

Vapor POLLUS

para Hamburgo, cargará en Cartagena el jueves 29 del corriente, saliendo directo el mismo día.

Para cabidas dirigirse a

Nicolás Pérez y C., Carraga-

na, calle Mayor, 6, al repre-

sentante en Murcia,

Ernesto Ehlers

Porche San Antonio, 9 y 11

PERDIDA de una licen-

cia militar a nombre de Juan Muñoz Grifol.

Razón: Segura, 8, donde gra-

ficarán.

MA DE CRIA para ca-

da de los padres, dentro

de cuatro meses, edad 24